
〝福居福寿クラブ〟の日帰り親睦旅行（11.6）

　〝 福 居 福 寿クラブ 〟は、
60 歳以上の皆さんの集まり
で、私もご一緒しています。
今回は倉敷市玉島の円通寺
です。眼下に広がる瀬戸内
海を望みながら、良寛さん
ゆかりの像・碑を巡り、本
堂へのお参りもしました。楽しかったです。

ファジアーノ J1昇格おめでとう懸垂幕（12.9）

　J1 に昇格をした〝ファジアー
ノ〟を称える懸垂幕が市役所に
掲げられ、併せて、選手・監督
の皆さんが、大森市長への表敬
訪問を行われました。多くの職
員、議員が出迎えました。おめ
でとうございます。応援をします。

岡山市まちづくりワークショップ（12.14）

　2026 年度に始まる「岡山市第七次総合計画」
作りに向けて市民の声を聞くＷＳに参加をしまし
た。高校生の参加もあり、活発な意見交換ができ
ました。私達のグループでは、「歩いて 15 分以内
で、楽しく安心して暮らすことのできる街」が住
み続けたい街。いい意見が出るので、回数を重ね
て深めたかったです。

　「岡山市困難女性支援計画（素案）」への
　意見・要望書を提出（12.27）

　岡山市が策定中の「岡山市
困難女性支援計画（素案）」
への意見・要望書を、〝DV 防
止サポートシステムをつなぐ
会岡山〟貝原己代子代表から、
岡山市女性が輝くまちづくり
推進課長に手渡しました。一人でも多くの女性た
ちの希望となる計画をと願っています。

大塚愛県議とPFAS調査に（1.5）

　岡山市の調査で、「有機フッ
素化合物」が国の定める暫定指
針値（1ℓあたり 50ng）以上が
出た所（御津）の一部に行きま
した。暫定指針値以上が出た三
谷川の支流である間瀬川と石原
川です。岡山市には精力的に調査をして、原因を
つきとめてほしいです。
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編集後記 ★ シティライトスタジアムに
ある「遺跡＆スポーツミュージアム」。

津島遺跡で出土した土器を
持たせていただきました。
ご飯を炊いていたものです。

　岡山城天守閣と六十一雁木門
の「桃瓦」をご存知ですか。か
わいいです。11.27 に、津島福
居の皆さんと岡山城探索をした
時に、ガイドのＫさんに教えて
いただき、初めて知りました。
14 個はあるということで、全部
を見てみたいです。

＊写真で私がもつトートバックにあるイラストは、私の大好きなドクダミをモチーフに大塚楽人くんがデザインをしてくださいました。鬼木オリジナルです。

＊ 小学生による「子ども模擬議会」＊
　
　7 月 23 日、岡山市議会で初
めての「子ども模擬議会」が
開かれました。市長も、局長も、
議長も、議員も小学生による
ロールプレイです。防災、プ
ラスチック資源回収、観光な
ど、こどもたちに分かりやす
いテーマを設定して、議会事
務局がシナリオを作りました。緊張しつつも、こどもた
ちは、ワクワク元気に臨んでくださり、目が離せません
でした。将来に、議員や職員、そして市長という選択肢
がこどもたちのなかに増えたことでしょう。

＊ 後楽館高校生による「高校生未来創造議会」＊
　12 月 18 日、「高校生未来創造議会」が開催されまし
た。〝こども未来創造調査特別委員会〟では、こどもの
意見表明のあり
方の一つとして、
討議を重ねての
試 行 の 実 現 で
す。アンケート
をとったり、現
場に足を運んで
調 査 を し た り。
高校生らしい視点で考えられたステキな質問で、堂々と
していました。市長、議長をはじめ局長等の皆さんが座
席につき、質問にていねいに答えていました。

おにき・のぞみ

こんなスポット／岡山城の「桃瓦」　

岡山空襲展示室がさらに生かされるように

　今年のお正月は晴れやかな朝日でしたね。
戦後 80 年を迎えて、地球上のすべての人々
に「平和」が訪れることを祈りました。
　2024 年の嬉しいトピックスとして、日本原
水爆被害者団体協議会が、ノーベル平和賞を
受賞したことがありました。日本政府は核兵
器禁止条約に早く批准をしてほしいです。
　私は今、岡山市と平
和推進岡山市民協議会
とが市民協働事業とし
て行っている「岡山空
襲を知ろう伝えようプ
ロジェクト」岡山空襲
展示室のボランティア
ガイド養成講座に参加
をしています。空襲に
遭われた方から直接話
を聞いたことがある私
達が、次の世代に伝え
ていく必要があると感
じるからです。多くの
学びをいただいていま
す。岡山市の平和施策
が前進するように皆さ
んとがんばります。

岡山市議会・子どもたちへの主権者教育
－ 小学生、高校生が議場の演壇に立つ －

みんなで動いて、よりよく変えていこう

　岡山市議会 11 月議会で嬉しかったことは、
陳情「国連女性差別撤廃条約選択議定書の批
准を求める意見書の提出」が全会一致で可決
され、国に意見書が出されたことです。
　日本政府は条約自体には 1985 年に批准を
していますが、条約の実効性を強めて、一人
ひとりの女性が抱える問題を解決するために、

改めて国連で 1999 年に
採択されたのが、選択議
定書です。
　地方議会での意見書の
採択は、昨年 10 月時点
で、全国で 328 自治体、
うち政令市は 8 でした。
県内の自治体でははじめ
てです。
　 市民の皆さんが、粘
り強く議員に働きかけら
れ、議会も真摯に対応を
しました。　
　ある方が、「動かない
といけないなぁ」と。本
当にそうです。決して諦
めることなく、みんなで
動いていきましょう。

2024.11．16〜17に倉敷市で行われた「全国学童保育研究集会 in 岡山」にフル参加をしました。
全国から集まってこられた皆さんの熱気はすごく、充実した幅広い内容でした。学ぶこと多し。

☜

のぞみ日誌から



11 月議会 一般質問から

 
＊かねてから働きかけてきた公共施設のLED化。この議会の答弁では、導入済みは全体の10.3％にとどまると明らかにし、2030年度までにすべて切り替えるとしました。蛍光灯の製造と輸出入が2027年末に禁止されるので、早急に計画的な対応が必要です。

＊11月議会「岡山市国民保護計画の変更」について報告がありました。この計画が対象とする事態にNBC（核・生物・化学）攻撃が加えられ、核攻撃などの避難先に民間施設を平時から指定するなどの対応が追加されました。市民が戦争に組み込まれていくもので、認めることはできません。

　11月議会の一般質問を32人の議員が行いました。
市政の課題は多彩で、どれも大切です。★大きな焦
点は新アリーナ建設です。市長所信表明では、検討
会議で、規模については収容人員は最大1万人程度とし、コンサート利用時は7,000～8,000
席程度が適当。「魅せるアリーナ」整備を進めるとありました。財政面、交通アクセスなど周
辺への影響が心配ですし、私は市の進め方に納得がいきません。★この春開設の公立夜間中
学については体制が十分なのか。気になっています。

１．岡山市環境基本条例（素案）
２．岡山市こども計画（素案）
３．女性の安心と人権
　・DV等被害者とマイナ保険証
　・切れ目のないDV被害者支援

1.  岡山市環境基本条例（素案）

　「海洋プラスチックごみ」について
　盛り込むことを改めて検討する

　岡山市は、新しい環境課題や社会的変
化に対応をするため、環境基本条例を策
定中です。環境問題のベースになります。
Ｑ  条例素案には、国際的な問題にもなっ
ている「海洋プラスチック汚染」という
言葉がありません。パブコメで、多くの
市民が盛り込むべきだと指摘しているに
もかかわらず、将来的に新しい環境問題
が発生した場合に柔軟な対応ができるよ
う、幅広く捉えることができる表現にし
たので修正をしないと回答。喫緊の課題
を明記しないのは本末転倒ではないのか。
市長　岡山市は「海洋プラスチックごみ
対策アクションプラン」を策定して、プ
ラスチックごみ問題の解決に取り組んで
いる。条例に盛り込むことについて、改
めて検討をする。

質
問
項
目

2.  岡山市こども計画（素案）

　こどもの意見反映を関係各課に周知。
　意見聴取の取組をまとめる

　私の 9 月議会質問を受け、素案の基本
政策の中に、「こども・若者の権利の尊重」
という言葉が入り、柱１として「こども・
若者の権利の尊重」が入り、より「こど
も基本法」の趣旨が明確になりました。
Ｑ  施策「こども・若者の意見聴取の取
組の推進」で、意見聴取を意見表明・参
加にしてほしい。まちづくりの当事者と
して、参加する視点が必要ではないのか。
岡山っ子育成局長　意見表明など重要性
は認識し、説明文のなかに入れている。
Ｑ  計画や事業へのこども・若者の意見反
映の取組について、全庁的な取り組みは。 
岡山っ子育成局長　こども基本法で、こ
どもに関する施策の計画や実施等に当
たっては、当事者であるこども等の意見を
反映させると規定されている。法律の趣
旨等を関係各課に周知し、意見聴取への
働きかけや取組状況の取りまとめを行う。

 

　　  柱１に、施策「こどもの権利侵害の防
　　　止、相談、救済」を入れる提案もしま
したが受入れられていません。公的第三者機
関の設置が必要です。「こども未来創造調査
特別委員会」では、予算への要望に、総合
的なこどもの権利擁護への第三者機関設置
の検討をあげています。

大塚愛さんと「県政・市政おはなし会」を議会ご
とに行っています。写真は 11 月 23 日に北公民
館。私たちの活動の原点です。

3.  女性の安心と人権

　支援措置を受けているDV被害者は
　マイナ保険証を使えません

　12 月 2 日からマイナンバーカードに
保険証機能を持たせたマイナ保険証を基
本とする体制に移行しました。ところが、
マイナ保険証には、DV 加害者に被害者
の情報が漏れる危険性があります。
Ｑ  移行時の対応を教えてください。
保健福祉局長　ＤＶや虐待等被害者で住
民基本台帳事務における支援措置（加害
者から身を守るために、住所が記載され
ている書類発行を加害者に制限）の対象
となっている方には、マイナ保険証を活
用した資格確認を停止し、資格確認書を
交付している（資格確認書で受診）。
市民協働局長　DV 等被害者にマイナ保
険証について注意事項等を積極的に伝え、
関係部署等との情報共有を行っていく。

　切れ目のない支援にむけて
　DV民間支援団体への運営助成を

　岡山市では2022年度まで民間 DVシェ
ルター運営に出していた岡山市単独の補
助金を、現在は行っていません。全国政
令市では 15 市が行っています。
　厚労省の 2025 年度予算概算要求では、
切れ目のない支援を実施するための民間
団体への新規補助金が組まれています。
2025 年度の予算計上を強く望みます。

11.23 〜 24、「住まいは人権だ（ハウジングライツ）」がテー
マの「全国シェルターシンポジウム」に参加（神戸）。実践
報告をされた正井禮子さん（ウィメンズネット•こうべ）と。
正井さん念願の女性たちが「ここにしか住めない」ではなく「こ
こに住みたい」と思える家「六甲ウィメンズハウス」を昨年
6 月にオープンし、ご紹介をされました。→ https://rwh.jp

信じられない！　あってはならない！
支援措置されていた女性ら 4 人の戸籍附票、元夫の代理人弁護士へ誤送付
　被害者を守るため、住所が記載されている書
類発行を加害者に制限する支援措置のはずなの
に、岡山市は元夫の代理人弁護士に誤って戸籍
附票を送付しました。
　そのため女性たちは転居を余儀なくされ、岡山
市は謝罪。慰謝料も含めて、約 140 万円余を賠
償する議案が 11 月議会最終日に出されました。
　生命が奪われることも考えられます。原因究明
と再発防止に、ヒアリングと検討を重ねました。
二度とないようにと。

「DV 防止啓発パネル展」を岡山市１F
市民ホールで開催。岡山市議会女性議
員もみんなで取り組みました。一人で
抱えこまないでくださいね（2024.11）。

アリーナ整備に関するアンケート
「市民が本当に望んでいるのか」アリーナ整備を問うアンケートを

　岡山市はアリーナ整備に関して、2024.9.10 ～ 12.10 に WEB アンケートを行いま
した。回答数は 13,263 件です。
　このアンケート中の期待度の数字から、まるで
市民の 6 割以上がアリーナを期待しているかのよ
うに思われるのは、大いに疑問です。アンケート
の目的に「アリーナ整備の必要性や意義について
広く周知する機会とする」とあるように、そもそ
もアリーナ整備への見解を問うものではなく、問
いもそういう組立ではありません。
　事業費（見込）は規模の拡大で、245 億～ 280
億円と膨れ上がりました。将来の街や子どものことを見据えて、賢明な判断が必要です。

新アリーナイメージ
（基本計画段階のもの。岡山市 HP）

伺いました！
学校給食のご飯の米を精米しているところ、炊いているところ
　12 月 17 日、学校給食のご飯にまつわって、全農パールライス（総社）とフジパン（倉
敷）に、4 人の議員で伺いました。
　全農パールライスが JA から届いた玄米を精米し、炊飯する場所に県学校給食会
が配送します。県給食会が学校の年間の使用量を予め把握し、JA が確保します。
　フジパンは届いたお米でご飯を炊いて、学校に配送します。岡山市の給食米飯は、
10 事業所で炊いているとのことです。
　工場の現場は厳正に衛生管理がされ、誠意と
熱意をもって説明してくださいました。子どもた
ちが学校給食で、有機米を少しずつからでも食
べることができないかなと知恵を絞りたいです。
　議会質問で、学校給食 1 食当たりの保護者負
担が政令市で 2 番目に高いことを知りました。こ
ちらもなんとかしないと。


